

Frauen in Vorarlberg

Zahlen – Daten – Fakten 2013/2014

Bevölkerung allgemein

- 379.621 Personen haben ihren Hauptwohnsitz in Vorarlberg. Frauenanteil: 50,8 Prozent
- Bis zum Alter von etwa 50 Jahren bilden Männer die Mehrheit der Bevölkerung, danach die Frauen.
- Vorarlberg hat eine positive Geburtenbilanz (= mehr Geburten als Sterbefälle) Geburtenziffer (Zahl der Geburten pro 1000 EinwohnerInnen)
- Laut Prognosen wird sich in den kommenden Jahrzehnten der Anteil der Personen unter 65 Jahren verringern, jener über 65 erhöhen.
- Durchschnittliches Erstheiratsalter der Frauen: 29,7 Jahre (Männer: 32,2 Jahre)
- Zahl der Geburten, Eheschließungen und Scheidungen in den letzten beiden Jahrzehnten trotz Schwankungen im Wesentlichen unverändert.
- Durchschnittliches Alter der Frauen bei der Geburt des ersten Kindes: 28,4 Jahre
- Gesamtfertilitätsrate: 1,52 Prozent

Ausbildung

Was das **Bildungsniveau** betrifft, haben Frauen in der jüngeren Generation mit den Männern gleichgezogen bzw. sie sogar überholt:

- Anteil der Frauen an den MaturantInnen: 54,2 Prozent
- Anteil der Frauen an den Studienabschlüssen der Vorarlberger Studierenden an öffentlichen Universitäten: 51,9 Prozent

Was die **Art der Ausbildung**, der Schul- und Berufswahl betrifft, erfolgt diese nach wie vor weitgehend entsprechend traditionellen Rollenbildern:

- Anteil der Mädchen an den Lehrlingen im Lehrberuf FriseurIn: 92,2 Prozent
- Anteil der Mädchen an den Lehrlingen im Lehrberuf TischlerIn: 12,2 Prozent
- Anteil der Frauen im Fachbereich „Technik, Ingenieurwissenschaften“ an der Fachhochschule Vorarlberg: 11,4 Prozent
- Anteil der Frauen am Fachbereich „Sozialwissenschaften“: 78,4 Prozent

Frauen im Lehrberuf:

- Frauenanteil an den Lehrpersonen der allgemeinbildenden Pflichtschulen: 76,8 Prozent
- Frauenanteil an den SchulleiterInnen allgemeinbildender Pflichtschulen: 50,6 Prozent

Hausarbeit und Kinderbetreuung und Pflege

- Frauen leisten 67 Prozent der unbezahlten Arbeit (Hausarbeit und Kinderbetreuung).
- Frauenanteil an den Personen in Elternkarenz: 98 Prozent
- Frauenanteil an den BezieherInnen von Kinderbetreuungsgeld: 98,1 Prozent (Beobachtungszeitraum ein Monat) und 93 Prozent (Beobachtungszeitraum 1 Jahr).
- Frauenanteil an den Alleinerziehenden: 84,4 Prozent. Die größte Gruppe der BezieherInnen von Mindestsicherung sind Alleinerziehende.
- 65 Prozent der PflegegeldbezieherInnen sind Frauen.
- Frauenanteil in den Heimen ist bei den über 80 – Jährigen am höchsten

Erwerbsarbeit

- 45,7 Prozent der Erwerbstädtigen und 47,1 Prozent der unselbstständig Erwerbstädtigen Vorarlbergs sind Frauen.
- Erwerbstädtigenquote der Frauen: 68,5 Prozent
- 74,2 Prozent der Frauen (und 95,5 Prozent der Männer) mit Kindern unter 15 Jahren sind erwerbstätig.
- Frauenanteil an den Teilzeitbeschäftigt: 83,8 Prozent
- Frauenanteil an den Vollzeitbeschäftigt: 30,7 Prozent
- 50,8 Prozent der unselbstständig erwerbstädtigen Frauen Vorarlbergs sind teilzeitbeschäftigt.
- Rund 37.000 Frauen im erwerbstädtigen Alter zwischen 15 und 64 Jahren zählen in Vorarlberg zu den Nicht-Erwerbspersonen. Das sind knapp 30 Prozent der Frauen in dieser Altersgruppe

Ökonomische und soziale Situation

- Das mittlere Bruttojahreseinkommen der Frauen in Vorarlberg ist um 51 Prozent geringer als jenes der Männer.
- Das mittlere Bruttojahreseinkommen ganzjährig vollzeitbeschäftigt Frauen ist um 28 Prozent geringer als jenes ganzjährig vollzeitbeschäftigt Männer.
- Das mittlere Bruttojahreseinkommen der Pensionistinnen in Vorarlberg beträgt nur 53 Prozent von jenem der Pensionisten.
- Die große Mehrheit der Personen, deren Alters- oder Hinterbliebenenpension so niedrig ist, dass sie eine Ausgleichszulage beziehen, sind Frauen.

Gesundheit

- Lebenserwartung der Frauen: 84,6 Jahre. Männer: 79,1 Jahre.
- 90 Prozent der Opfer häuslicher Gewalt sind Frauen.
- Zahl der Beratungen und Wegweisungen ist gestiegen.
- Sterblichkeitsrisiko der Männer auf Grund risikoreichen Verhaltens ist höher.

Politische Vertretung

- Der Frauenanteil im Vorarlberger Landtag beträgt 36,1 Prozent, innerhalb der Landesregierung 28,6 Prozent.
- Der Frauenanteil an den Vorarlberger GemeinderätInnen beträgt 20,7 Prozent, der an den BürgermeisterInnen 6,2 Prozent.

Quellen:

Bericht zur Gleichstellung von Frauen und Männern 2014, hg. vom Amt der Vorarlberger Landesregierung, der Arbeiterkammer und dem ÖGB Vorarlberg.

Indikatoren für die Gleichstellung von Frauen und Männern 2014. Ein Vergleich der Situation von Frauen und Männern in Vorarlberg und in Österreich. Hg. Amt der Vorarlberger Landesregierung.